ELIDEAL

PERIÓDICO LITERARIO Y DE SPORT

Año I

Valparaiso, Jueves 29 de Abril de 1897

Núm. 2

EL IDEAL

PERIÓDICO SEMANAL

SUSCRICION

Suscripcion hasta el 1.º de Junio..... \$ 0 30

ADVERTENCIA

Toda correspondencia relacionada con la publicacion, debe ser dirijida al

EDITOR DE EL IDEAL. Buenos Aires, N.º 7.

EL IDE'AL

Valparaiso, Abril 28 de 1897

NOBLEZA OBLIGA

No es vano el laurel de proteccionista ni vana la fama que enorgullece a la juventud porteña. La induljente acojida que ha dispensado a El IDEAL lo demuestra una vez mas con caractéres de inequívoca bondad.

La distinguida juventud que nos lee sabe ya nuestro programa, programa cuya única base está fundada en el pasatiempo y en la publicidad de todo juego o diversion social que contribuya con brillante resultado a la espansion del espíritu.

Nuestras anteriores aspiraciones eran lejítimas, nuestros deseos de servir a la juventud aficionada al sport, sinceros, y hoi que la bondad del público nos ha hecho concebir lisonjeras esperanzas y un risueño porvenir, debemos agregar que estamos obligados y que siempre EL IDEAL, en su modesta labor, sabrá hacerse digno de esta lisonjera acojida que hoi, con justa razon, considera un timbre de lejítimo orgullo.

Nobleza obliga!

A.

Me preguntas por qué rio al mirarte: La causa es mui sencilla įvive Dios! Me imajino que hai en ti tanto, tanto arte, Que transformas en teatro el corazon.

Mas no creas que verte me consuela, Pues no puedo mirarte sin pesar; Me parece que tu alma es una vela Que se enciende o se apaga a voluntad.

No creas que las gracias repentinas Puedan dar su realce ante la luz, Ni olvides que no hai rosa sin espinas Ni encanto en la mujer sin la virtud.

Perdona si esta trova de un instante La encuentras tú, talvez algo mordaz, Otra vez te prometo ser galante/ Cuando tenga que hablar de realidad.

J. ENRIQUE DEL SOLAR.

BORRONES

Raro es el dia que aquí no se mate una persona. Hacen dias que un coronel estuvo en un tris de doblar la esquina, y si esto no sucedió, fué porque la bala que le enviaron era de pistola de desafío, señorita que parece algo blanda y compasiva.

—¡Que en Santiago apuñalearon a una mu-

jer!-¡Y qué!

—En Valparaiso se suicida un aleman.— Bueno.

-- En Talca revienta un ruso! Malo.

Pero lo que por ahora está mui de moda son los suicidios; es preciso ser mui bruto para no suicidarse.

Anoche nos decia un empleado de aduana,

con tono amargo:

-Yo pensaba matarme el 15, dia que anunciaron el alistamiento de la Guardia Nacional, pero he tenido que renunciar a este gusto por ahora. ¿Por qué?

Porque ya no la llaman hombre, y suspendo mi matanza hasta mejor ocasion.

Los sustos son de los sastres y zapateros, que sueñan con que ven a sus clientes ya yertos.

—¿No le ha notado usted algo al bachicha de la esquina?

—Sí, señor; he notado que le huele algo el aliento.

Eso nó, le pregunto por su estado moral.

—Pues, por fuera no se le conoce.

—Bueno, se lo recomiendo; en cuanto sepa que se va a suicidar me lo avisa; me debe una cuentecita que convendria arregláramos antes que se fuera.

Anoche quise comprar un calañés y me es-

petó el sombrerero:

—Lleve usted este con cinta negra. Me lo habia encargado un caballero que se suicidó anoche ayudado por su tia.

-¡Qué horror!

—Pero, oiga usted, si no podia matarse solo, no sabe que es manco?

—¡Pobre jóven, seria mui desgraciado!

—¡Nada! se habia clavado una espina en el dedo chico del pié derecho. Ahora la jente se suicida por cualquier cosa.

—Hace tres dias quiso suicidarse la cocinera del frente porque se le habia quemado el luche. Al saberlo acudí en su socorro. Estaba *pujando* por abrirse las venas con una cucharita de té.

—¿Qué quiere hacer usted, ña Rosario? le dije

apoderándome de la homicida cucharita.

Permitame, señor, que ne mate. Lo dejo todo arreglado; la carne asada, el estropajo en estrogar, las camas hechas......

L'en na Rosario!

Vocas puedo soportas el caldero despues

de la ocurrida.

Antaño la jente se mataba por algo serio; ahora se ha establecido el suicidius tremendo por un «quitame allá estas pajas» y no faltan personas que lo aconsejan como quien dice córtate el pelo de melena o bébete un sorbo de Ko hi Noor en la Parisien.

-: Sabes que he comprado un pantalon y

me queda corto?

Y un cariñoso amigo responde:

—Yo en tu lugar me suicidaba con unos polvos mui buenos que venden donde Eisele. Y a propósito, aquí tengo la receta, te la prestaré para que puedas prepararlos sin temor.

-Gracias, me duele un poco el estómago.

—No seas bruto, mátate! El 21 de Mayo se acerca, ¿y te presentarás con esos pantalones? No es posible; bébelos y créeme a mí.

Al fin se resolvió pero por otro método correjido y aumentado con intercalaciones en el

texto.

Se tiró a la calle a tiempo que pasaba un arguenero que lo recibió tan bonitamente en uno de los capachos,—creo que en el izquierdo,—y el aspirante a suicida o candidato, que para el caso es lo mismo, no pudo llevar a cabo su humanitario proyecto.

PACHIN T. ZALES.



CLUB DE REGATAS VALPARAISO.—Próximamente, talvez el Domingo 2 de Mayo, tendrá lugar la inauguración de este club que se ha formado recientemente debido a la iniciativa de varios entusiastas jóvenes y mui especialmente a la actividad de su presidente don J. Manuel Campbell.

El bote que setvirá para esta fiesta es un magnífico gig de seis remos. Tiene 7 metros de largo por 1 metro 53 centímetros de manga y 53 centímetros de puntal y está construido de madera de pino con bancadas de teak.

Se llamará *Caupolican*, y a los que sucesivamente se vayan adquiriendo, se les darán nombres gloriosos de antiguos jefes araucanos, tales como Orompello, Rengo, Lautaro, etc.

Apludimos la idea de los jóvenes chilenos que han dado este primer paso, y esperamos que luego saldrán a competir con estos descendientes de araucanos, los miembros de las colonias estranjeras de Valparaiso, especialmente los hijos de la heróica Albion, que se enorgullece de ser la primera nacion marítima del mundo.

Los jóvenes que deseen pertenecer a esta asociacion pueden dirijirse al Presidense o al Tesorero del Club señor G. P. Dooner, calle Prat 49, quienes proporcionarán los datos necesarios.

Damos a continuación el Directorio que se ha elejido:

Presidente, J. Manuel Campbell. Secretario, E. Calé R.

Tesorero, Gerardo P. Dooner.

Directores, G. 2.º Karfack, R. H. Sheperd, F. Cordovez y T. Nóbrega.

CLUB JIMNASTICO CHILENO.—Por comunicaciones recibidas últimamente, sabemos que los jóvenes E. Silva Dominguez, C. Jara Torres, A. Lohse y Z. Gajardo, que como recordarán nuestros lectores emprendieron en dias pasados un viaje de resistencia de este puerto a la Serena, han llegado sin novedad a su destino el viérnes 16 del presente, habiendo recorrido una distancia de ciento cincuenta y ocho y media leguas en ciento dos horas, o sea ocho y medio dias de doce horas cada uno, lo que da un término medio de una y media leguas mas o menos por hora.

Durante el viaje no han tenido ningun contratiempo, salvo la mala alimentacion, cosa mui natural en esta clase de escursiones. En los diferentes puntos que tocaron fueron mui bien atendidos, especialmente en la Serena, de donde, estamos seguros, guardarán gratos re-

cuerdos.

El 26 del corriente deben haber emprendido viaje de regreso a ésta, y llegarán probablemente en los primeros dias del mes entrante.

FOOT-BALL DE SAN FELIPE.—Los sanfelipeños, que no han sido de los últimos en reconocer los beneficios de este hijiénico Sport, y siguiendo el ejemplo que les diera la juventud de Valparaiso, fundaron el año próximo pasado un club que bautizaron con el glorioso nombre de «Arturo Prat.»

Aunque completamente legos en la matern, han logrado, debido a la actividad de su fundador y hoi capitan don Arturo Figueroa, colocarlo en un pié que hace honor a sus socios y tambien, por qué no decirlo, a la culta sociedad

de San Felipe.

En la última temporada, solo tuvieron un match y este sué con el Union F. C. de este puerto, a quien perteneció el triunfo. El 16 de Mayo próximo tendrán un desasso con el Quillota Foot-ball Club, que se jugará en la cancha de este club en Quillota.

Trataremos de dar detalles oportunos sobre este match como tambien los directorios de ambos clubs para los que deseen concertar

desafios.

RECTIFICACION.—En El Heraldo y La Tribuna del sábado y domingo respectivamente aparece un suelto de crónica anunciando un match que se llevaria a efecto este último dia entre los clubs Chilian y Yungai.

Bien informados podemos asegurar que el Chilian Foot-bal Club, que forma parte de la asociación no ha tenido ni piensa tener desafíos con clubs *inéditos* que solo conocen los

socios que lo forman.

Matchs.— El sábado se verificó el return match entre el Mackay and Sutherland y el San Luis F. C. saliendo vencedores los primeros por dos goals, contra uno de sus adversarios.

El domingo último a las 2.30 P. M. se jugó un partido en la cancha del Valparaiso entre este club y el Porteño F. C. Venció el primero por cuatro goals contra uno que le hizo su adversario.

En este match los Porteños hicieron lujo de destreza, pues solo así se comprende el que hayan logrado hacerle un punto al famoso Valparaiso.

A la misma hora y en la cancha del Western Atletic tenia lugar otro *match* entre el Western y el Britannia. No hubo vencedor, pues cada uno hizo un *goal*.

El desafío que entre el Union F. C. y el Valparaiso Wanderers debió haberse verificado el domingo en la cancha de este último, no se llevó a cabo por no haber asistido uno de los clubs nombrados.

el Va paraiso y el Britannia.

Se jugara en la cancha del Valparaiso a las 2.15 P. M.

El eleven A del Valparaiso jugarà tambien este dia y a la misma hora con el eleven A del Valparaiso Wanders.

Este *match* ten**s** lugar en la cancha del Wanderers.

En la cancha del Western Atletic jugará este club un partido el domingo con el Porteño F. C.

Los socios saldrán de Bellavista en tren de 1.15 P. M.

Desde varios dias a esta parte los diarios vienen dando noticias contradictorias respecto a los matchs de foot-ball, por lo que creemos deberian tomar mas cuidado para que los bromistas no los sorprendan con falsas noticias.

Un diario de la mañana decia ayer que en el match habido el domingo entre el Valparaiso y el Porteño habia vencido este último por

cuatro goals contra ninguno (?)

Otro diario daba la noticiá de que no habiendo asistido el Valparaiso Wanderers al desafío que habia concertado con el Union, éste quedaba vencedor por haberlo declarado así el juez.

Es verdad que faltó el Wanderers, pero fué por equivocacion, pues en la tarde cóncurrió al match, habiendo faltado entonces el Union.

Es probable que este partido se juegue el

domingo a las 2.30 P. M.

Hasta el momento on que escribimos estas líneas no se ha acordado definitivamente.

TITO SISIFO.

Enfermo de Profesion

FOLLETIN

(Continuacion)

Pelma afirmaba que la muerte es una errata del hombre, que escribe la naturaleza en la última pájina de su vida.

De aquí deducia que Dios es un cajista tor-

pe y descuidado.

No le gustaba nada que fuese lúgubre ni que se hablase en su presencia de calamidades; no se acordaba de haber entrado nunca en un cementerio, tomando por un insulto la invitacion personal para acompañar a la última morada a cualquiera de sus amigos.

Por nada en el mundo hubiera hecho amistad con un sepulturero, y pensando ir al Congreso por eleccion de las personas que quisieran darle su voto, tenia ya escrita una proposicion para que se suprimieran las Funerarias.

Al mismo tiempo profesaba un gran cariño y veneracion a los farmacéuticos, y a todo imventor de ungüentos, píldoras y elíxires que aseguraban la vida.

Por eso, de los periódicos solo leia la plana de anuncios, donde veia cosas que le hacian

esclamar:

—¡Parece mentira que la jente se muera! Siempre que pasaba por delante de la farmacia del doctor Garrido se descubria respetuosamente, como ante un templo donde estu-

viese espuesto el Santo Sacramento. Este exajerado temor a la muerte arrastra-

ba en él una consecuencia mui natural:

La aprension.

Cárlos Pelma era el desarrollo completo de

esa dolencia, que las encierra todas.

Llevando en su mente tal idea, en una hora, talvez en menos, se creía atacado de toda las enfermedades que pueden aflijir a la humanidad.

Por eso su despacho era una farmacia, nada faltaba allí, desde la sencilla píldora de liquen y azúcar cande hasta el producto mas caro que figura en la farmacopea moderna, cajas de todas formas, botellas, frascos de cristal, paquetes con etiquetas al cromo... ¡qué sé yo!

Sus amigos recuerdan que siempre estaba a vueltas con el pulso, consultando el color de su cutis delante de un espejo, observando las

secreciones de la vejiga.

Pelma era el temor de los médicos aunque se gastaba con ellos la renta de su capital, y los productos de su bufete acreditado: un doctor en medicina era para él lo que fuera Napoleon para cualquiera de los veteranos de su guardia.

Sin embargo, los médicos le temian, con

ellos era feroz.

En una horrible noche de nieve y viento, en la que los termómetros señalaban diez grados bajo cero, al marcar los relojes las dos de la mañana, uno de los príncipes de la ciencia recibió aviso para que fuese inmediatamente a casa de Carlos Pelma.

No se hizo esperar; abandonó el caliente lecho, y acudió, porque sabia que su enfermo

pagaba bien.

Talvez al recorrer el helado trayecto se le ocurrió si Pelma estaria moribundo; tan eficaz fué la llamada.

Encontrósele recostado en el lecho, con una copa de Jerez sobre la mesa de noche, y un hermoso veguero entre los labios.

Al verle, Carlos le preguntó con la mayor

ansiedad

—¿Doctor, que me daria usted que me hiciera dormir, pues soi víctima de un deplorable insomnio.

(Continuará)

1176—Imp. Vzlparaiso.—Victoria 390-F